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Проблема с соци
альной инфраструк
турой, особенно со 
школами, актуаль
на не только для 
пригородов Казани. 
Сегодня дополни
тельно требуется 
более 31 тысячи 
мест в школах, 
почти в 63 процен
тах учебных зданий 
превышена про
ектная мощность. 
Причины дефицита 
– повышение рож
даемости, приток 
переезжающих из 
районов республи
ки и других регио
нов страны.

цитата дня

картина дня

С председателем 
правления государ-
ственной компа-
нии «Российские 
автомобильные 
дороги» («Автодор») 
Вячеславом Пету-
шенко встретился в 
Доме Правительства 
Президент Рустам 
Минниханов.

Перед началом встре-
чи Вячеслав Пету-
шенко рассказал 

Президенту, что в прош-
лом году на трассе М-11 
состоялось открытие па-
мятника «Погибшим при 
защите Отечества». Мону-
мент установили рядом 
с посёлком Мясной Бор 
в Новгородской области, 
где в 1942 году бойцы 2-й 
ударной армии в тяжёлых 
сражениях сдерживали 
врага. В боях участвовал 
известный татарский по-
эт Муса Джалиль, который 
получил ранение и попал 
в плен. Позже классик та-
тарской литературы был 
казнён в фашистских за-
стенках.

Рустаму Миннихано-
ву презентовали книгу о 
создании памятника «По-
гибшим при защите Оте-
чества», а также проде-
монстрировали фильм о 
боевых действиях у Мяс-
ного Бора и судьбе Му-
сы Джалиля, который был 
посмертно удостоен зва-
ния Героя Советского Со-
юза. Президент Татарста-
на отметил, что установ-
ка данного памятника яв-
ляется важным событием 
в деле сохранения исто-
рической памяти.

В ходе рабочей встре-
чи обсуждались вопросы 
строительства скоростной 
автомобильной дороги  
М-12 Москва – Нижний 
Новгород – Казань. По тер-
ритории Татарстана прой-
дут большая часть седьмого 
и весь восьмой этап трассы 
– всего 142 км. М-12 будет 
пролегать по территориям 
Кайбицкого, Апастовско-
го, Верхнеуслонского, Ла-
ишевского и Пестречин-
ского районов. С вводом 

конструктивно

Международная прос-
ветительская акция 
«Тотальный диктант» 
пройдёт по всему миру 
10 апреля. Любой 
желающий сможет 
проверить своё зна-
ние русского языка. В 
Татарстане написать 
диктант можно будет на 
400 площадках, которые 
откроются во всех рай-
онах республики.

Автором диктанта нынеш-
него года стал россий-
ский писатель, журна-

лист и радиоведущий Дмитрий 
Глуховский. Как это обычно 
бывает, текст (кстати, «Текст» – 
это тоже один из бест селлеров 
Глуховского) он написал спе-
циально для Тотального дик-

танта. Этот текст стал частью 
рассказа Глуховского, по ко-
торому сняли короткометраж-
ный фильм «Обещания». 10 
апреля этот фильм покажут 
на площадках диктанта всем 
участникам акции. 

Зарегистрироваться на 
диктант ещё можно успеть, 
хотя на многих площадках 
количество мест по понят-
ным причинам сократилось в 
сравнении с прошлыми года-
ми. Регистрация традиционно 
проходит на сайте totaldict.ru. 

В центральной части Рос-
сии диктант стартует в 14 ча-
сов. В Татарстане организато-
ры акции планируют открыть 
более 400 площадок во всех 
городах и районах республи-
ки. Главными площадками ста-
нут Культурный центр име-
ни А.С.Пушкина, Националь-
ная библиотека РТ, Институт 
филологии и межкультурных 

коммуникаций КФУ. Если же 
по какой-то причине у вас 
не получается лично прийти 
на площадку, диктант, как и в 
прошлые годы, можно будет 
написать онлайн. На сайте ак-
ции вы можете найти все под-
робности. Там же, на сайте, 10 
апреля пройдёт онлайн-мара-
фон Тотального диктанта – бу-
дет много интересных лекций 
и дискуссий, темы которых, 
конечно, так или иначе связа-
ны с русским языком.

Ещё одна традиция будет 
соблюдена в этот день: ино-
странные студенты смогут на-
писать тест TruD – это упро-
щённый текст диктанта плюс 
тестирование по русскому 
языку. 

Впервые в некоторых горо-
дах в этот день напишут ещё и 
диктант на английском языке, 
но Казань пока в число этих 
городов не вошла.

акция

Орфография, пунктуация и… кино
В субботу пройдёт очередной Тотальный диктант

Далее – на стр. 2

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»
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К обсуждению одной из 
самых острых тем по-
следних двух лет под-

ключились представители 
политических партий, рес-
публиканских министерств 
и ведомств, глава Лаишев-
ского района и члены ини-
циативной группы граждан. 
Модератором встречи вы-
ступил председатель Коми-
тета Госсовета по жилищной 
политике и инфраструктур-
ному развитию Александр 
Тыгин.

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 
НЮАНСЫ

Это уже не первая парла-
ментская дискуссия по за-
данной теме. И всякий раз 
обсуждение предваряют де-
тальная проработка вопро-
сов и сбор необходимой ин-
формации. Так, нынешнему 
совещанию предшествовала 
рабочая встреча с жителя-
ми населённых пунктов, че-
рез которые пройдёт трасса 
М-12. Общими пожелания-
ми и наказами избирателей, 
как кто-то может подумать, 
дело не ограничилось. Бы-
ло выявлено большое коли-
чество конкретных вопро-
сов технического характера, 
которые требуют дальней-
шей систематизации и про-
работки.

Столь масштабный и до-
рогостоящий проект – это 
не просто бетон и асфальт 
возводимой дороги, но и 
масса сопутствующих градо-
строительных, инфраструк-
турных и экологических 
нюансов. Впрочем, «тонкие 
оттенки» кажутся таковыми 
лишь стороннему наблюда-
телю. Для тех, у кого новая 
трасса пройдёт под боком, 
она может оказаться насто-
ящей «головной болью»… 
Или же, напротив, решени-
ем застарелых муниципаль-
ных проблем в ходе факти-
ческой реновации террито-
рии.

Для татарстанцев жела-
тельно, разумеется, чтобы 
позитивные моменты оказа-

лись в абсолютном боль-
шинстве. А для этого стро-
ительство, по мнению Алек-
сандра Тыгина, должно вес-
тись под особым контролем 
общественности и всех ор-
ганов власти, включая «тех-
нические» министерства. 
Соответствующие примеры 
в ходе парламентской встре-
чи прозвучали в докладе за-
местителя министра тран-
спорта и дорожного хозяй-
ства РТ Артёма Чукина. Он 
напомнил, что 142 километ-
ра будущей трассы пересе-

кут пять районов республи-
ки. В каждом из них для опе-
ративного реагирования на 
ситуацию, на возникающие 
спорные моменты созданы 
специальные группы. По во-
просу строительства трассы 
проведено уже шесть заседа-
ний, в ходе которых посту-
пило 75 порой очень непро-
стых вопросов, и большая 
часть из них на сегодня 
успешно решена.

В ходе нынешней встре-
чи члены инициативной 
группы жителей Лаишевско-
го района задали вопросы, 
касающиеся инфраструк-

турного развития прилега-
ющих к трассе территорий, 
в частности переноса од-
ного из полигонов твёрдых 
коммунальных отходов. В 
том же ключе и вопросы жи-
телей села Тарлаши, кото-
рые озвучил представитель 
ЛДПР Эдуард Шарафиев: ас-
фальтирование дорог вну-
три населённого пункта, ор-
ганизация работы общест-
венного транспорта, а так-
же сохранение ландшафта 
уникального Архиерейско-
го озера.

На совещании было от-
мечено, что для достижения 
успеха в создании комфорт-
ной среды строительство 
новой трассы необходимо 
по возможности координи-
ровать с реализуемыми в ре-
спублике президентскими 
программами.

Что касается собствен-
но трассы, то общественни-
ков волнуют, в частности, 
устройство ливневых кана-
лизаций и возведение шу-
мозащитных экранов, воз-
действие дороги на охраня-
емые природные террито-
рии, миграцию животных. И 

ещё – не разрежет ли плат-
ный автобан на части приле-
гающие населённые пункты?

Представитель проек-
танта, АО «Институт Гипро-
строймост – Санкт-Петер-
бург», Андрей Резвяков за-
верил, что целостность 
населённых пунктов и эко-
системы региона не будут 
нарушены. На протяже-
нии трассы предусмотрено 
устройство 34 искусствен-
ных сооружений. В их чи-
сле – двенадцать мостов и 
путепроводов, семь мест для 
проезда сельхозтехники и 
шесть так называемых эко-
дуков для прохождения жи-
вотных. Вырубка деревьев 
на участках, отведённых под 
строительство дороги, будет 
с избытком компенсирована 
новыми зелёными насажде-
ниями.

КОМАНДНАЯ РАБОТА
Договорённости, до-

стигнутые во время встреч, 
должны быть безусловно и 
в срок выполнены, уверен 
представитель КПРФ Артём 
Прокофьев. Двигаясь даль-
ше, необходимо быстро реа-
гировать на происходящее и 
продолжать диалог с граж-
данами. Отрадно, отметил 
он, что никто сегодня не пы-
тается игнорировать их на-
сущные вопросы.

Продолжая тему и подво-
дя итоги совещания, Алек-
сандр Тыгин подчеркнул, 
что залогом позитивного 
результата является совмест-
ная работа всех уровней 
власти, политических пар-

тий и общественных объ-
единений. Как видно на при-
мере совещания в Госсовете, 
они выступают единой ко-
мандой.

– Дискуссия, касающаяся 
строительства трассы М-12, 
идёт сегодня в конструктив-
ном русле. Отрадно, что к 
диалогу подключились пар-
ламентские партии и гра-
ждане, заинтересованные 
министерства и, что очень 
важно, местные власти. Гла-
вы муниципальных образо-
ваний должны занять актив-
ную позицию, как в том же 
Лаишеве, и не дать прогрес-
су «перескочить» через их 
район, – резюмировал де-
путат.

…Платная автодорога  
М-12, которая должна быть 
построена уже к 2024 го-
ду, в перспективе станет ча-
стью транспортного кори-
дора «Европа – Западный Ки-
тай». В России же скорост-
ная четырёхполосная трасса 
сблизит столицу страны с 
крупнейшими региональны-
ми центрами. Расчётное вре-
мя комфортной поездки из 
Казани до Москвы составит 
всего шесть с половиной ча-
сов. Это важно не только для 
водителей и пассажиров, но 
и для логистической цепоч-
ки, связанной с развитием 
крупнейших промышлен-
ных предприятий Поволжья 
и Центрального федерально-
го округа. Само строительст-
во новой трассы – это сотни 
миллиардов рублей инвести-
ций и десятки тысяч новых 
рабочих мест в регионах.

актуально
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М-12: дорожная карта
Новая высокоскоростная трасса должна стать стимулом  
развития территорий

Антон ШАБАРДИН, «РТ»

Вместе с весной в актив-
ную стадию входит стро-
ительство новой трассы 
Москва – Казань. Вопро-
сам возведения скорост-
ной автодороги на тер-
ритории Татарстана бы-
ло посвящено рабочее со-
вещание, состоявшееся в 
рес публиканском парла-
менте.

Целостность населённых пунктов и 
экосистемы региона не будут наруше-
ны. На протяжении трассы предусмо-
трено устройство 34 искусственных 
сооружений. В их числе – двенадцать 
мостов и путепроводов, семь мест для 
проезда сельхозтехники и шесть так 
называемых экодуков для прохожде-
ния животных

из  первых  рук

Ситуация с распростра-
нением COVID-19 в ре-
спублике стабилизиро-

валась, однако расслабляться 
не следует, поскольку она по-
прежнему остаётся сложной. 
Об этом Президент Рустам 
Минниханов сказал на тра-
диционном субботнем сове-
щании в Доме Правительства.

Рустам Минниханов при-
звал руководителей муници-
палитетов и все задействован-
ные службы держать ситуа-
цию под конт ролем.

Надёжной защитой от ко-
ронавируса является вакци-
нация. Сегодня в республи-
ке привились уже свыше 145 
тысяч человек. Президент на-
помнил, что вакцинация ор-
ганизована в 153 пунктах, в 
том числе задействованы 50 
мобильных пунктов на ба-
зе ФАПов, крупных предпри-

ятий и мобильных комплек-
сов.

Руководитель Управле-
ния Роспотребнадзора по РТ, 
главный государственный са-
нитарный врач республики 
Марина Патяшина отметила, 
что темпы снижения заболе-
ваемости с конца февраля за-
медлились. «Эта ситуация, без-
условно, сдерживает нас от 
снятия ограничительных мер, 
поскольку чис ло лиц, подвер-
женных риску заболевания, 
остаётся ещё достаточно вы-
соким», – уверена глава ведом-
ства. 

Продолжается контроль за 
соблюдением объектами мер 
профилактики. Всего в мар-
те специалистами Роспотреб-
надзора проверено 2386 объ-
ектов, нарушения выявлены в 
155 из них, сообщает пресс-
служба Президента РТ.

COVID-19: cитуация  
по-прежнему сложная 

Прививка становится  
всё более популярной
ПО ДАННЫМ НА 5 АПРЕЛЯ, В ТАТАРСТАНЕ ПРИВИВ-
КУ ОТ КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ СДЕЛАЛИ  
148 467 ЧЕЛОВЕК, ПОЧТИ 96 ТЫСЯЧ ИЗ НИХ ПОЛУЧИ-
ЛИ ВТОРУЮ ДОЗУ ВАКЦИНЫ (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
За сутки в республике зарегистрировано 35 новых случаев 
COVID-19. Четырнадцать человек госпитализированы. С начала 
пандемии в республике зарегистрировано 19 597 случаев зара-
жения, 16 606 человек выписаны по выздоровлении. Ещё 8646 
случаев заражения коронавирусной инфекцией нового типа вы-
явлено в России за сутки, общее число заболевших превысило 
4,58 млн человек. Выздоровели более 4,2 млн (плюс 7052 за 
сутки) россиян, умерли более 100 тыс. человек (плюс 343 за сут-
ки). По числу заразившихся Россия – на пятом месте в мире. Ли-
дируют в антирейтинге США с 30,7 млн заражённых, причём, по 
заявлению эпидемиолога Майкла Остерхолма, страна вступила 
в четвёртую волну коронавируса, так что «в некотором смысле 
США находятся почти в новой пандемии».
Сегодня 487-й день с момента обнаружения коронавируса в 
китайском городе Ухань и 391-й – с объявления пандемии Все-
мирной организацией здравоохранения. В мире зафиксирова-
но 131,4 млн случаев заражения, жертвами пандемии стали 
2,8 млн человек.

«Залив» расположится  
на берегу Волги
ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС «ЗАЛИВ» ВОЗВЕДУТ В БЛИЖАЙ-
ШИЕ ГОДЫ В ПОСЁЛКЕ ОКТЯБРЬСКОМ ЗЕЛЕНОДОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА (Ильшат САДЫКОВ).
Новые дома появятся на месте бывшего филиала птицеводче-
ского комплекса «Юдинский» на берегу Волги, сообщает «Татар-
информ» со ссылкой на главу администрации Зеленодольска 
Михаила Афанасьева. Площадь застройки составит 78 тысяч 
квадратных метров, в возведение комплекса предполагается 
вложить четыре миллиарда рублей. Жильё будет находиться в 
экологически чистом районе, в пятнадцати километрах от Ка-
зани. Планируется, что новоселье жильцы справят в 2024 году. 
Дома будут разных типов и малой этажности, сообщил Михаил 
Афанасьев. Также здесь планируется возвести многофункцио-
нальный центр, социальные объекты, детские и спортивные 
площадки, обустроить дороги.

Солнечный орёл в прямом эфире

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЮ В СОЦСЕТЯХ ИЗ ГНЕЗДА 
СОЛНЕЧНОГО ОРЛА ОРГАНИЗОВАЛИ СОТРУДНИКИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА «НИЖНЯЯ КАМА» (Ильшат 
САДЫКОВ).
Как сообщается на сайте заповедника, гнездо хищника на-
ходится в Альметьевском районе. «В этом году мы начали но-
вый проект видеонаблюдения за гнездом такого представите-
ля рода орлов, как Aquila heliaca, что в переводе с латинского 
означает «орёл солнечный». В российской литературе он чаще 
встречается под именем могильник, но также имеет названия 
карагуш, императорский орёл, королевский орёл», – расска-
зал руководитель проекта, орнитолог, заведующий музеем 
природы национального парка «Нижняя Кама» Ринур Бекман-
суров. За гнездом специалисты заповедника наблюдают уже 
не первый год. Так, в прошлом сезоне пара птиц вывела трёх 
птенцов, несмотря на то что гнездо находится вблизи крупно-
го села, нефтяных объектов и автодороги, сообщает «Татар-ин-
форм». На сегодня в республике известно о двухстах гнёздах 
этого вида птиц, основная часть которых расположена в юго-
восточных районах.

Намылся до смерти…
ТРАГЕДИЕЙ ЗАКОНЧИЛСЯ ПОХОД В БАНЮ ДЕДА С 
ВНУКОМ В АВИАСТРОИТЕЛЬНОМ РАЙОНЕ КАЗАНИ В 
МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ (Антон ШАБАРДИН, «РТ»).
Сообщение об отравлении двух человек угарным газом в част-
ном домовладении по улице 1-я Муромская поступило в суббо-
ту вечером. Прибывшие медики оказали помощь 58-летнему 
мужчине с интоксикацией средней степени тяжести, а вот ре-
бёнку помочь уже не успели. По информации ГУ МЧС России по 
РТ, мальчик 2010 года рождения скончался до прибытия ско-
рой. Предположительно, причиной происшествия в очередной 
раз стала неисправность печного оборудования. Всего с нача-
ла года в республике зарегистрировано 29 случаев отравления 
угарным газом, в результате которых погибли восемь человек. 
Пострадали 57 татарстанцев, включая девятнадцать несовер-
шеннолетних.
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	ЗА ГОД ВДВОЕ ВЫРОСЛО КОЛИЧЕСТВО ТАТАР-
СТАНЦЕВ, открывших индивидуальные инвестиционные сче-
та для совершения операций с биржевыми инструментами. На 
сегодня число таких граждан превышает 102,3 тысячи – это 
13,4 процента в Приволжском федеральном округе, сообщили 
в пресс-службе Нацбанка по РТ.
	ТАТАРСТАНСКАЯ АВИАКОМПАНИЯ «ЮВТ АЭРО» 
возобновила рейсы в Нижневартовск из Казани, Бугульмы и 
Воронежа. Полёты осуществляются раз в неделю, сообщили в 
пресс-службе авиаперевозчика.
	ВО ВСЕРОССИЙСКОЙ АКЦИИ «10 000 ШАГОВ К 
ЖИЗНИ» приняли участие в воскресенье жители Казани. Они 
прошли по Кремлёвской набережной, после чего получили дип-
ломы общественной организации «Лига здоровья нации».
	3350 ФЛАКОНОВ АНТИСЕПТИКА обнаружили в маши-
не жителя Набережных Челнов полицейские Нижнекамска. До-
кументов на продукцию у владельца автомобиля не оказалось. 
Материалы дела переданы в Госалкогольинспекцию. 

Над гнездом 
устанавлива-
ется неболь-
шая каме-
ра, которая 
в режиме 
реально-
го времени 
транслирует 
всё происхо-
дящее в ин-
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